



Parole de vigilance et de conscience — Édito et texte de référence

Date : 16/02/2026

Refuser la banalisation de l'inacceptable dans les temps de transmission signifie également refuser le silence.

Dans un monde traversé par l'inquiétude, parfois par la violence des mots, les replis identitaires, les réurgences d'antisémitisme, le non-respect des femmes et l'affaiblissement de certains repères républicains, il est de notre responsabilité collective de rester vigilants.

La démocratie repose sur une conviction simple et exigeante : reconnaître en chaque personne une dignité inaliénable.

Dans la vie de la cité, nécessaire au débat et à la pluralité, il peut y avoir des amis, des partenaires, des contradicteurs, des adversaires — mais jamais des ennemis. Car le mot ennemi porte en lui la tentation de la rupture et de la violence, quand la République appelle la parole, l'écoute et la responsabilité.

S'aimer, dans notre devise, signifie refuser toute forme de déshumanisation. C'est aussi un engagement concret : protéger les plus vulnérables, en particulier les enfants, les femmes enceintes et la période si fragile de la périnatalité.

Les connaissances scientifiques nous invitent à demeurer attentifs aux atteintes invisibles à la santé, parfois insidieuses et pouvant marquer les générations de manière profonde, notamment celles liées à certaines expositions environnementales comme les pesticides de synthèse et les perturbateurs endocriniens.

Nommer ces réalités avec mesure et responsabilité, écouter les alertes, informer sans relâche, c'est participer à la construction d'un avenir plus respectueux de la vie.

La culture, la mémoire, la musique et la poésie ouvrent des espaces où le dialogue demeure possible. Comme l'esprit des Jeux olympiques, elles rappellent que la rencontre et le respect sont plus forts que la division.

Ce texte s'inscrit dans la continuité de notre réflexion publique exprimée dans l'éditorial et son additif :

texte de référence / « Mémoire, exemplarité et conscience républicaine » — Christian Filhos, (Gignac, pseudo musical) et C.O.P Gironde
(3 et 6 février 2026) - https://84cf3417-4862-47b3-8bf2-83a8092de050.usrfiles.com/ugd/84cf34_540acb21112a45f6bbeab199226a1513.pdf

À travers notre engagement artistique et citoyen, nous souhaitons contribuer, humblement mais résolument, à cet esprit de concorde, convaincus que la transformation du monde passe autant par la conscience que par l'action.

“Pour tout changer, il faut chanter, il faut s'aimer !”

Christian Filhos - (Gignac, pseudo musical) — « Cœur de Vie · Cœur de Vérité »

Ancien officier marinier supérieur de la Marine nationale

Président fondateur — Association musicale indépendante C.O.P Gironde

Au service de la dignité humaine, de la santé des enfants et de la protection du vivant



Site C.O.P Gironde